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EDITORIAL

Bienvenidos a esta edición especial del Día de la Madre. 
Todas las palabras alusivas a la fecha son trilladas y repetitivas, 
si sumamos todas las letras escritas en el mundo en homenaje 
a las madres nos quedamos cortos pues no existe poema que se 
equipare a la labor que realizan todas aquellas mujeres que deciden 
enfrentar el mundo con un crío a la espalda. 

Nos acompañan en esta edición catorce mujeres líderes 
procedentes del eje troncal, madres que, en algunos casos, 
estudiaron a la par que trabajaban y criaban sus hijos. Mujeres que 
dejaron el “no puedo” y llegaron tan lejos como soñaron. Madres 
que nos traen mensajes valiosos de superación y nos muestran que 
el cielo es el límite. Felicidades a todas ellas. 

Queremos hablar hoy del machismo, uno de los más severos 
obstáculos para que una mujer logre realizarse como profesional. Se 
espera que la mujer absorba el 80% de la responsabilidad de atender 
y educar a los hijos, a pesar que ella trabaja las mismas horas que 
el esposo. Las madres son juzgadas cuando viajan con frecuencia, 
cuando sus jornadas se alargan en pro de un ascenso, se les llama 
“malas madres”, “desnaturalizadas” y muchos otros términos. 

El ver una madre sola (soltera o divorciada) es algo tan 
común que nadie se inmuta, sin embargo encontrarnos con un 
“padre solo” es motivo de suspiros y consideraciones, al instante 
se nombra a la “madrejona” que abandono a aquel santo varón. 
Nadie opina de los irresponsables que dejan que una mujer cargue 
sola con los hijos que el engendró, existe la creencia popular de 
que “quien quiere a la madre quiere a los hijos” y estas excusas las 
esgrimen hasta las abuelas de estas pobres criaturas. 
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MAMÁS Poderosas
Mujeres que creyeron en sí mismas y 

consiguieron llegar tan alto como 
sus sueños las llevaron

   ¡Feliz día a todas las madres!
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Desde el momento en que supo que 
iba a ser mamá dejó de lado su 
trabajo periodístico, y solo se dedicó 
a disfrutar sus embarazos y ejercer la 

mejor profesión que le regaló Dios, el ser mamá de 
Isabela y Valentina.

“Desde que era niña había soñado tener dos 
princesas, inclusive, ya tenía elegidos sus nombres 
y Dios me las regaló, durante mis embarazos les 
ponía música clásica a mi gran barriga con unos 
audífonos, por eso creo que mis princesas aman la 
música tanto como yo. Me aboqué a pintar, hacer 
arte, cocinar, para que ellas se contagien de esa 
sensación de bienestar. Isabela y Valentina son un 
reflejo de ese amor, son pura luz en nuestras vidas”.

En las horas en que las niñas están realizando 
sus actividades escolares, Mikaela le dedica tiempo 
a su trabajo y así las tardes le quedan libres para 
ellas, pasan clases de golf y hacen deportes juntas.

“Mi motor y mi luz es mi esposo, quien me 
impulsa, inspira y apoya, es mi alma gemela. 
Miguel y mis hijas son mi vida”. 

“Mis hijas son unas niñas súper dedicadas al 
estudio son niñas muy determinadas y disciplinadas 
en todo lo que se proponen,  desde muy pequeñas 
les enseñamos que ellas deben trabajar y diseñar su 
futuro, nadie les regalará nada, a la vida llegamos 
sin nada y nos iremos sin nada, solo vinimos a 
concretar sueños y a ser felices”.

El consejo que Mikaela da a las mamás 
jóvenes: “Les puedo dar un consejo como mujer, 
para poder amar tenemos que amarnos nosotras 
primero, te lo enseña la vida, Dios así nos lo enseña 
con la palabra”.

“La cuarentena ha llegado 
a ser nuestro refugio, ahora 
pasamos más tiempo juntos 
y disfrutamos al máximo 
como familia”.



ELIZABETH
Salguero
Directora Ejecutiva de la Fundación VIVA
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Esta brillante mujer se ha desempeñado 
como experta en Planificación Estratégica 
y asesora en ONU Mujeres, embajadora 
boliviana en Alemania del 2012 al 2015, 

ministra de cultura y turismo, diputada nacional 
y ahora es la directora ejecutiva de la Fundación 
VIVA. Elizabeth Salguero es  licenciada en 
comunicación social en la Universidad Nacional 
de Córdoba, Argentina, tiene un Master of 
Philosophy en planificación regional titulada en 
Hochschule Karlsruhe, Alemania.

“Lo más importante es haber tenido el 
privilegio de optar por la maternidad. En ese 
sentido, siempre he logrado compatibilizar el 
trabajo fuera de casa con el trabajo doméstico y 
el cuidado de los hijos. En mi caso he sido madre 
y padre, pero normalmente si el hombre ejerce su 
paternidad responsable, este trabajo es compartido 
y muy hermoso”.

Elizabeth tiene dos hijos, Daniel de 24 y Mara 
de 29, de quienes siempre está pendiente a pesar 
de las ocho horas que implica el trabajo fuera del 
hogar. Sin embargo, Elizabeth considera que “casi 
todas las madres siempre supervisamos a la familia 
por medio de los teléfonos móviles. Ahora, si bien 
trabajamos desde la casa por el covid-19, mis 
hijos saben cuáles son mis horarios laborales y los 
respetan”.

Elizabeth siempre ha recibido el apoyo de su 
familia. “Mi madre me acompañó en la crianza de 
mis hijos y mi padre siempre me hizo entender que 
el límite para mis utopías era el cielo”.

 Sobre el futuro, espera seguir trabajando en 
sus proyectos, viajes y disfrutar de la vida.

A las mamás jóvenes que trabajan como ella, 
les recomienda: “Sigan estudiando, trabajando 
y realizándose, los hijos no tienen que ser 
un impedimento para continuar creciendo 
profesionalmente o lo que deseen llegar a ser. Los 
hijos son de dos, entonces los padres y las madres 
son responsables de las tareas del hogar y la crianza. 
Y lo más bello es ser madres por elección, no por 
imposición social o familiar”. 

“Mi madre y mi padre 
siempre me apoyaron en 
alcanzar mis sueños”.
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“No es fácil, de lunes a viernes es 
cansador, sin embargo, el fin de 
semana soy única y exclusivamente 
de mi familia”. 

Carolina es la Gerente Regional de Nego-
cios de Kieffer S.A. Corredores de Segu-
ros, además de ser atleta de alto desem-
peño y madre de una pequeñita de tres 

años, Irene. Cada rol que desempeña es muy de-
mandante y, de alguna forma, difícil de compatibi-
lizar, pero menciona que nada realmente funciona 
si no hay un equipo. 

“Todo parte de ser muy organizado, en bus-
car equilibrar el tiempo y destinar la atención que 
le amerita, cada uno de los roles que desempeña-
mos”. Destacá también la importancia de pertene-
cer a una empresa que “a pesar de lo retador que 
es el día a día es muy humana y te permite conci-
liar los espacios necesarios para no desatender tus 
otros roles como el ser mamá, esposa e hija”.

Ella fue graduada de la UPSA, y ha ejercido su 
profesión de ingeniera comercial gracias a la dedi-
cación que puso a lo largo de los años. Para Carolina 
la conciliación del trabajo-familia es un reto cons-
tante en el que están involucrados estos dos, e inclu-
so aparece un tercer componente que es el Estado.

El equilibrio para Carolina parte en la organi-
zación de tiempos y cada decisión que ha tomado 
ha sido conciliada en familia, en especial con su 
esposo Limberg Parada, que es su soporte y apoyo. 
Los objetivos próximos de Carolina son bastan-
tes claros porque está abocada en la crianza de su 
tierna niña; y la consolidación y crecimiento de su 
equipo dentro de Kieffer.

Su consejo para las jóvenes es: “Sueñen en 
grande, que se especialicen y trabajen en función 
a objetivos claros de crecimiento. Nada es cuestión 
de suerte sino de esfuerzo y perseverancia. No per-
mitan que las limiten ni tampoco ustedes se limi-
ten, amplíen su visión y siempre con el foco del 
objetivo claro, que en definitiva debe apasionarles 
y encender chispas en el espíritu cada que refres-
quen y recuerden a dónde es que quieren llegar”.

CAROLINA
Pozzoli
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“Pasar momentos de calidad en 
familia; donde la conexión, el amor 
y la confianza son fundamentales”.

“Desde que me convertí en mamá estuve muy 
consciente de que mi prioridad numero 
uno es mi familia, y más que nunca debía 
equilibrar ambos roles, en ningún momento 

pensé en dejar mi trabajo, pero sí en replantear 
mi forma de vivir”. La pasión de Shadyah Eid, 
Gerente Nacional de Marketing de Unilever,  late 
en cada cosa que hace tanto a nivel personal como 
profesional para ser el mejor ejemplo para sus 
bellas niñas, Diana de 5 años y Camila de 2 años.

Junto a su esposo, consideran que lo más 
importante es educar a sus hijas, combinando en 
equilibrio las responsabilidades del trabajo.

Aunque la pandemia ha sido una época 
muy dura, también ha significado compartir un 
momento especial con sus hijas por su 100% Home 
Office. “Mi hija mayor y yo instalamos nuestro 
espacio de trabajo y estudio juntas, mientras yo 
estoy en mis reuniones virtuales, ella se conecta 
a sus clases y me acompaña cantando el ABC. 
En medio de todo, la más pequeña se sienta en 
mis faldas y saluda a mis colegas, y así han ido 
transcurriendo muchas anécdotas inolvidables y 
de gran valor para mí”.

La clave del éxito ha sido el apoyo constante 
de sus padres y esposo, y aunque sus hijas son 
pequeñas y no entienden muchas cosas, siempre 
le dan la fuerza que necesita para pararse firme y 
perseguir sus sueños. En el futuro espera seguir 
aportando con su granito de arena en la compañía 
que trabaja y emprender con algunos proyectos 
que tiene en mente.

A las madres jóvenes que trabajan, Shadyah 
sugiere tres consejos: Lo primero es buscar un 
balance sano entre el trabajo y la familia. Lo 
segundo es no reprocharse por no estar siempre 
presente, recomienda que el tiempo que pasen con 
sus hijos sea de calidad y que guíen con el ejemplo. 
“Los hijos son unas esponjitas que absorben todo, 
lo bueno y lo malo”. Y tercero que sean dueñas 
de sus decisiones, que no las deleguen para que 
tengan una realización genuina en sus vidas.

SHADYAH 
Eid

Gerente Nacional de Marketing de Unilever
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“Mi primer consejo para las mujeres 
jóvenes es nunca dejar de trabajar, deben 
buscar su independencia financiera”.

“Soy apasionada por ser madre y por mi tra-
bajo, soy una fiel creyente de que la organi-
zación y la disciplina son la base fundamen-
tal para tener una carrera empresarial y ser 

una buena madre. La clave del éxito para una mu-
jer líder de empresa es encontrar su propósito y sa-
ber comunicarlo”. Isabel Carvajal Torrez es la socia 
fundadora del semanario Bolivian Business, lo que 
la ha llevado a posicionarse en el mundo editorial 
y empresarial de Bolivia. 

Isabel es la madre de Catalina Calderón de 
16 años y Jaime Ignacio Calderón de 14 años. “Ser 
empresaria es un estilo de vida, y es el camino que 
elegí, mis hijos piensan que nunca descanso, que 
soy 24/7, siempre estoy ocupada, pero en los 16 
años que soy mamá, reconocen que nunca falté 
a ninguna reunión o presentación de ellos en su 
colegio o actividades extracurriculares, estuve en 
todos sus eventos importantes y los almuerzos 
son sagrados. Lo más importante es la calidad 
de tiempo y la buena comunicación, porque el 
ejemplo de independencia y de carácter, no se 
explica, se demuestra”.

El apoyo de su familia es total y continuo, 
sin ese apoyo, no podría trabajar a plenitud. “Sé 
que admiran lo que hago, porque yo misma 
estoy orgullosa de mi esfuerzo, y aunque tenga 
limitaciones de tiempo, el saber que algo es tan 
escaso, nos hace valorarnos y hacer maravilloso 
cada momento que pasamos”.

Su tiempo es escaso y es una carrera diaria. 
“Personalmente, creo que debería cambiarse el 
término de ama de casa a administradora del 
hogar, porque una mujer debe aspirar a ser más 
que esposa y madre, debe encontrar su propósito y 
elegir una profesión para obtener logros personales, 
independencia, carácter y sobre todo obtener la 
posibilidad de cambiar la realidad de otras mujeres. 
Los valores más importantes que deben forjarse, 
son la voluntad, disciplina, paciencia y pasión por 
lo que uno hace”.



LAURA
Donoso
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“El amor incondicional es la clave 
del éxito para una relación sana 
con los hijos”.

Si bien ahora trabaja como freelance y en 
redes sociales, cuando sus niños nacieron, 
Laura Donoso trabajaba en televisión full 
time. Sus hijos, Jorge Andrés de 16 años y 

Renato de 15, crecieron en un set de grabación; la 
esperaban en el vehículo mientras ella realizaba 
sus notas, pero llegó un momento cuando decidió 
dedicarse a sus hijos. La comunicadora está casada 
con Jorge Méndez y es la reina del fitness.

“Yo creo que para todas las mamás que 
trabajan es un desafío, me pongo en los zapatos de 
las mamás que tienen que cocinar todas las noches, 
para ir a vender sus productos por la mañana, que 
tienen sus puestitos en el mercado o que trabajan 
en casa”. 

“Dios nos ha brindado una fortaleza mayor a 
la de cualquier guerrero en la historia, somos ca-
paces de sobrellevar cualquier tipo de situación. 
La mamá es 24 horas, por ejemplo, un papá no le 
puede dar pecho a tu bebé en la madrugada”. Laura 
expresa que el tiempo es una enseñanza para hacer 
las cosas de la mejor manera posible, todos los pa-
dres siempre hacen lo mejor para sus hijos.

Para las mamás, Laura aconseja: “Todas las 

mamás en un momento de nuestra vida, sentimos 
que no estamos haciendo bien las cosas y nos auto 
castigamos mucho. Siempre hay más cosas boni-
tas, y por más que cometas errores, con el mismo 
amor que los estás educando, tenés la humildad 
de decirles: “hijito, discúlpame, me equivoqué, te 
amo, lo hice porque te amo”. De ese modo se salva 
un montón de situaciones, yo vengo de una gene-
ración donde tus padres te castigaban, te retaban y 
no tenías derecho a réplica. Tenemos una genera-
ción de chicos te ponen eso en duda porque no los 
estás castigando, ni hablar de golpearlos, pero vos 
aprendes al final que el amor lo puede todo”. 

Laura cree que, entendiendo que las mamás 
e hijos tienen un amor incondicional por el otro, 
cada persona debe estar dispuesta a escuchar y 
perdonar los errores que se puedan cometer.
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“Soy workaholic, trabajo unas 12 o 
14 horas al día, soy adicta también 
al gimnasio, por mi trabajo y ritmo 
de vida”.

Ximena es la fundadora de Ximena 
Ximénez Corp, esposa de Saúl Ortiz y 
madre de dos mujercitas: Camila Pérez 
de 23 años y Flavia Pérez de 21. “Me 

ha tocado ser madre joven a los 23 años, seguí 
trabajando y estudiando; creo que no ha sido 
para mí un obstáculo ser madre, he logrado un 
equilibrio entre mis funciones de mamá, y mis 
funciones de generar ingresos para la sustentación 
de mis hijas y de la casa”.

“Soy workaholic, trabajo unas 12 o 14 horas al 
día, soy adicta también al gimnasio, por mi trabajo 
y ritmo de vida”.  Ximena es muy amiguera y su 
vida social consiste en ir a eventos y reuniones. 
Es una emprendedora que ha sabido llevar a su 
empresa referente a relaciones públicas y marketing 
experiencial a lo más alto de Bolivia.

En el presente ve poco a sus hijas, una estu-
dia en México y la otra en Bolivia, sin embargo, 
Ximena mantiene una comunicación constante 
con ellas. “Somos prácticamente amigas, nos deci-
mos las cosas con sinceridad y franqueza; creo que 
eso es bueno y malo, porque a veces se creen mis 

madres incluso me corrigen, pero tenemos la con-
fianza de decir las cosas como son, criticarnos con 
críticas constructivas, de ida y de vuelta, lo cual es 
muy importante”. 

Para las madres jóvenes que trabajan 
recomienda: “Por favor no se sientan culpables. 
Madres, denle el ejemplo a sus hijos demostrando 
que son una inspiración para que sus niños sean 
mejores que nosotros, que tengan la capacidad 
de ser buenas personas y buenos profesionales”. 
Ximena aconseja que sepan compartir y dar vida 
a lo profesional y maternal.  Ser madre no es una 
barrera de debilidad, sino una decisión, y por lo 
tanto, ella expresa que es importante realizarse 
como ser humano, profesional y en su rol de 
madre. “Básicamente, siéntanse libres, sean felices, 
disfruten lo que hacen, más si es que aman su 
trabajo y que realmente sea una inspiración con 
lo que hacen  para sus hijos, ese sería mi mensaje”.

XIMENA
Ximénez

Fundadora - Directora General de Ximena Ximénez Corp



JEAN CARLA
Terrazas

Socia – Gerente en Terreno Urbanizaciones

22

Ingeniera Comercial (Universidad Gabriela 
Mistral en Chile y Universidad Privada de 
Santa Cruz), proveniente de una familia 
experta en el rubro urbanístico, resalta “la 

superación y la experticia han sido siempre mis 
más grandes motivaciones”. 

Sus hijos son Juan Carlos Chileno (9 años) y 
Alejandro Chileno (24), quien estudia Ingeniería 
Industrial en Alemania y es papá de una preciosa 
niña, Irene (3 años), que es la locura de Jean Carla. 

Jean Carla siempre estuvo enfocada en 
proyectos de ayuda social, la mayoría de las 
veces de forma anónima. Al cuestionarle sobre 
su motivación, responde: “Me mueven muchas 
historias de mi vida, creo que sentirse apoyado es 
primordial para llenarnos de fuerza y continuar, ya 
sea en proyectos laborales o personales. El soporte 
que otros te brindan te da esperanza, y es ese mi 
objetivo, brindar esperanza”.

“La creación y fortalecimiento de una empresa 
representa algo muy parecido a la crianza de 

un hijo, considero que ese es el punto de mayor 
compatibilización, yo cuido y me dedico al trabajo 
y a todos los proyectos que realizó, así como lo hago 
con mi familia, estoy presente y trabajo por ambos”.

“Es importante tener una organización clara 
y precisa, muchas veces el trabajo y mis proyectos 
personales me demandan mucho más tiempo del 
programado. Lo que hago ahora, por ejemplo, 
es ir a la oficina con mi hijo menor, así puedo 
ayudarlo en sus clases virtuales, en sus actividades 
extraescolares y al mismo tiempo compartir 
pequeños espacios durante el día con él”.

Además de eso nos comenta que ella intenta 
siempre que le sea posible dejar los fines de 
semana para su familia, y organizar con ellos 
actividades y viajes.

“El consejo que le daría a 
madres jóvenes es tener, 
sobre todo, persistencia”.
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MARÍA RENEÉ
Centellas
Gerente General de Laboratorios Bagó Bolivia
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“Que la familia ame tu trabajo 
como tú lo haces, y tu trabajo ame 
a tu familia cómo tú lo haces”.

María Reneé compagina estupenda-
mente sus dos grandes pasiones: ser 
madre de dos hijos y ser líder de una 
gran empresa. Ella es la gerente ge-

neral de Laboratorios Bagó Bolivia, cargo que des-
empeña desde hace siete años.  

La compañía de sus seres queridos y su 
inquebrantable disciplina han sido fundamentales 
para lograr su éxito. Ella es madre de Diana 
Gabriela y Joaquín Eduardo, que nacieron cuando 
ella trabajaba en la empresa farmacéutica, cuando 
era jefa de control de calidad con su primera hija; 
y después la nombraron gerente de producción, 
cuando estaba embarazada de su segundo hijo. Su 
familia es su pilar y soporte en cada paso que da y 
cada actividad que realiza.

Para ella lo más importante es encontrar un 
equilibrio entre el trabajo y la familia. “Lo divido 
equitativamente, tengo dedicación a mi trabajo en 
horas de trabajo y a mi familia en el tiempo en el 
que no estoy trabajando. No soy estricta con los 
horarios de atención, porque la atención con amor 
no puede ser estricta, sino que debe ser flexible en 
ambos campos”.

“Lo importante es darse por completo a 
ambos... Hacer que se amen entre ambos”.

Entre sus objetivos a futuro busca continuar 
con su propósito de trascender y transmitir el 
empoderamiento con el ejemplo a las mujeres, 
sembrar el sentimiento de superación y liderazgo 
en cada mujer y niña. Además, pretende aportar a 
la sociedad a través de la conservación del medio 
ambiente con acciones claras y concretas a corto 
y mediano plazo, con el fin de demostrar que se 
puede construir un mundo mejor.

Para las mamás trabajadoras, aconseja que 
“ellas sean ejemplo de valor, porque el trabajo 
no está separado de la familia y nos servirá en 
el desarrollo personal. Hay que darles a los hijos 
calidad en el tiempo que se pueda y conectarse con 
los sentimientos”.



CAROLA
Nostas

Directora - Dermatóloga del Centro Dermatológa Nostas

26

La primera vez que tuve a Tristán en 
mis brazos fue un completo escaneo 
dermatológico y genético, seguido de un 
ataque de responsabilidad y amor”. Carola 

Nostas Abuawad es la esposa de Ronald Michael 
Simmons, madre de Tristán Liam (22 meses) y la 
propietaria del Centro Dermatológico Nostas.

“El momento en que me convertí en 
madre sentí muchos sentimientos en revolución 
permanentemente, es un crecimiento personal 
maravilloso, lleno de motivación. Mi Tristán tiene 
1 año y 10 meses, es un niño de fuerte carácter, 
amoroso, lleno de felicidad, amante de los animales. 
Su nombre lo tenía reservado su papá desde 
jovencito. Determinamos que decidiríamos de 
acuerdo al sexo mucho tiempo antes de esperarlo. 
Fue bien planificado, es mi regalo divino”.

Para compatibilizar su tiempo como 
profesional destacada y ser madre a la vez, Carola 
expresa que: “Intento hacer lo mejor que puedo 
aunque muchas veces estoy agotada. Las personas 

que me ayudan están llenas de amor por mi hijo. 
Sus abuelas son sus eternas enamoradas, mi nana 
de 33 años lo ama. Es un niño rodeado de amor. 
Si no tuviera tanta bendición no sería lo mismo el 
peso de mi trabajo”.

Carola es amante de la naturaleza y los 
animales, comenta que su hijo espera que los 
animales le den beso como los suyos. “Eso me 
complica más el vigilarlo cuando hay animalitos 
que no son nuestros. Ama a los animales, quiero 
que aprenda a cuidarlos y preservarlos”.

Su recomendación para las futuras mamás es 
que estén seguras, que amen su decisión y que sean 
responsables el resto de su vida.

“Ser madre es la bendición más 
grande que Dios tenía prometido 
para mi vida, años antes el sexo de 
mi bebé había sido revelado en un 
sueño”.
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PATRICIA
Dalence

Superintendente de Comunicación Corporativa de la Minera San Cristóbal
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“Tanto como mamá y como profesional, lo 
importante es la calidad del tiempo que te 
dedicas a ti, estar presente, dar lo mejor de ti, 
y siempre aspirar a ser mejor en todo”. Patricia 

Dalence, Superintendente de Comunicación 
Corporativa de la Minera San Cristóbal, expresa 
que las mujeres pueden optar por diferentes cargos 
con sus distintas exigencias, sin embargo, el rol de 
madre fue, es y será el mismo de siempre, con sus 
desafíos, responsabilidades, satisfacciones y en 
ocasiones complicaciones.

Para Patricia encontrar un equilibrio entre el 
trabajo y la familia ha sido un reto difícil de alcanzar 
a lo largo de su vida, pero sin duda la organización, 
la perseverancia y la claridad de prioridades le 
han permitido disfrutar su rol como madre y 
desarrollar su carrera profesional a plenitud. 

El apoyo incondicional que ha recibido de sus 
hijos, Ignacio y Natalia, quienes la admiran no sólo 
como madre sino como profesional, sobre todo hoy 
en día que ya son jóvenes. “Algo importante, y por 
lo que agradezco a Dios, es el poder contar con el 
apoyo de mi mamá que me ha permitido y permite 
dividir mi tiempo entre el trabajo y familia”.

Su proyección a futuro es continuar creciendo 
como profesional donde le toque estar, ha 
aprendido a partir de la pandemia a ser agradecida 
con el ahora, vivir y disfrutar un día a la vez. “El 
creer que éramos dueños de nuestras vidas es una 
idea totalmente equivocada, cuando dependes 
como ser humano de tantas cosas que te vuelven 
tan frágil ante un mundo complejo. Por lo cual nos 
hemos vuelto mucho más agradecidos, volviendo 
a lo esencial; agradecidos por la salud, por un 
techo, por los alimentos y por tenernos a nosotros, 
cuando lamentablemente la situación actual no es 
la misma para todos.”

Su consejo para las madres que trabajan es 
que se organicen y trabajen con ganas y amor, pero 
sin perder jamás de vista que sus hijos son lo más 
importante. 

Ella recomienda trabajar con 
fortaleza, energía y amor sin 
perder de vista a los hijos.



CARMEN
Sánchez

Subgerente de La Boliviana Ciacruz Seguros
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“Parto de una reflexión: ́ Para poder estar bien 
debemos sentirnos bien´. Si bien los hijos 
son lo más importante en la vida, el hecho de 
trabajar y sentirme bien profesionalmente, 

sin duda, hace que pueda ser una mejor mamá”. 
Carmen Sánchez, subgerente de La Boliviana 
Ciacruz Seguros, asegura que el ejemplo es la 
mejor lección de vida que puede dar para sus 
dos mujercitas, que se encuentran estudiando 
Medicina. 

“Estoy orgullosa de mis hijas, de sus logros, 
de su empeño, son mujeres empoderadas, que 
tienen claros sus objetivos y luchan cada día por 
alcanzarlos; dedicadas, apasionadas, nobles y 
humanas. Tienen claro lo que quieren y cómo lo 
lograrán”.

Carmen asegura que se construyen día a día, 
dando espacios y tiempos adecuados a ambas 
cosas. “No es un tema de estar todo el tiempo 
con los hijos, si no de estar disponible al 100% 
cuando más nos necesitan y en los momentos más 
importantes, transmitiéndoles amor y valores”. Su 
madre cuidó de sus hijas en sus primeros años, la 
confianza que le brinda su núcleo familiar ha sido 
fundamental para desenvolverse. 

El teletrabajo le ha permitido compartir y 
convivir más tiempo con sus hijas. “Si algo nos 
enseñó esta pandemia es a disfrutar la vida y vivir 
cada día como si fuera el último”. Carmen tiene 
claro que nunca se termina de aprender ni crecer 
como ser humano. Tanto a nivel profesional como 
personal, se siente feliz de hacer lo que más ama. 
“El marketing me apasiona y me siento feliz con lo 
que logré hasta la fecha”.  

A las mamás jóvenes recomienda que 
cuiden de sí mismas, hagan lo que les gusta y 
sean felices, porque así guiarán con el ejemplo 
a sus niños, pensando cómo quieren que sean. 
“De tiempo de calidad a sus hijos y nunca se 
sientan culpables por trabajar, lamentablemente 
este es un sentimiento que muchas veces se 
presenta. Hay un dicho que siempre tengo en 
mente: ‘Intentar hacer todo y esperar que todo 
salga perfectamente es la receta ideal para la 
decepción’. No le tengan miedo a nada”.

“Encontrar un equilibrio entre 
el trabajo y la maternidad no es 
nada fácil”.
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MILENA
Gallo

Administradora de empresas - Socia de One Day Clinic
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One Day Clinic es un emprendimiento 
en familia de Milena Gallo y su esposo 
Rodrigo Mercado, que también cuenta 
con el apoyo de su madre, la Dra. 

Ana María Gallo. “Juntos desarrollamos la idea 
hace dos años para diseñar y ayudar a despertar 
en las personas ese día (One Day) donde decides 
ser mejor, verte mejor, sentirte mejor, elevar tu 
autoestima, quererte más y transformar tu vida”. La 
meta de One Day Clinic es convertirse en cómplice 
del estilo de vida de sus clientes, desarrollar más 
fuentes de trabajo y apoyar a su industria.

Milena Gallo es la madre de dos niños: Nicolás 
de 12 años e Isabella de 10. En su vida diaria, ella 
busca tener claridad acerca de lo que quiere porque 
comprende que si uno está bien, los suyos igual 
estarán bien. Al momento de ser emprendedora y 
tener un negocio propio, uno tiene la libertad de 
diseñar sus bloques de horarios y en ellos enfocar 
sus prioridades todos los días. El balance del yo 

(mente, cuerpo y espíritu), la familia y su clínica es 
muy importante para Milena.

A ella, en su día a día, le gusta orar; capacitar-
se; pasar tiempo de calidad con su esposo e hijos, 
trabajo y su entrenamiento, honrando su tiempo, 
“que para mí es diseñar en presencia las horas que 
la vida me regala todos los días para vivir, amar y 
servir desde mis diferentes roles: Madre, esposa, 
hija, hermana, emprendedora/socia de One Day 
Clinic, amiga y cristiana”.

Para las mamás que trabajan, Milena 
recomienda: “Creo que el verdadero propósito de 
cada ser humano es crecer y dar valor. Por eso mi 
consejo es que se capaciten para ser mejor y más 
valiosas cada día en sus diferentes roles, tener fe 
en Dios y buscar ayuda si lo necesitan, yo tengo 
un coach y mentores en diferentes áreas donde 
necesito ayuda. Mi consejo es no se crean súper 
mujeres, pero sí tengan la ambición de tener una 
súper vida en balance, salud y bienestar”.

“Que persigan sus sueños y se 
preparen cada día para lograr más 
de lo que si quieren”.



PAMELA
Giacoman

Gerente de Banca Masiva Región Oriente 
en el Banco Nacional de Bolivia S.A.
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Pamela es Gerente de Banca Masiva 
Región Oriente en el Banco Nacional 
de Bolivia S.A. Ella trabaja en el área 
financiera desde hace 24 años y cuenta 

con dos maestrías y un doctorado. En un futuro 
se ve como la vicepresidente y creará su propia 
empresa de asesoramiento empresarial. Ella tiene 
tres hermosas hijas: Angeline (17 años), Yara (14) 
y Natalia (10).

“Vengo de una familia donde ambos apor-
taban a la economía de la casa, muchas mujeres 
postergan la maternidad porque piensan que no 
van a poder con todo. Las mujeres tenemos una 
capacidad extraordinaria de equilibrar de forma 
adecuada y precisa,  es posible ser madre y trabajar 
en un área tan demandante como el sector finan-
ciero”. Pamela expresa que se puede realizar varias 
actividades al mismo tiempo, solo es cuestión de 
organización y priorizar las actividades en orden 
de importancia para lograr hacer el trabajo y aten-
der el hogar de la forma más eficiente posible.

Su día usual comienza a las 5 de la mañana, 
prepara el desayuno para sus hijas, ordena la casa 
y luego va al trabajo. Todos sus días son diferentes, 

hay días con reuniones, otros de negociación con 
los clientes; otros días contempla revisar su correo, 
solicitar y analizar reportes, cosas como la evolu-
ción y composición de la cartera, la mora y los ín-
dices financieros. Además le dedica tiempo a la ca-
rrera de Derecho, la cual se encuentra estudiando.

Pamela resalta seis cualidades para triunfar 
para las mujeres que trabajan: organización, dis-
tribuir el tiempo de forma perfecta; capacitación, 
comprender que lo de ayer ya no sirve, por lo que 
la capacitación debe ser constante; innovación, 
aprender a manejar las herramientas tecnologías 
para no quedar fuera del mercado; liderazgo feme-
nino, debe ser íntegro e influyente —las mujeres 
líderes deben ser reconocidas para así poder ser de 
inspiración a otras mujeres—; empatía, tener una 
mirada abierta a diferentes perspectivas; y por últi-
mo, tener pasión en cada cosa que se hace.

“Las mujeres líderes deben ser 
reconocidas para así poder ser de 
inspiración a otras mujeres”.
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CULTIVOS
ECOLÓGICOS

Quinta Manantial es un emprendimiento que 
ofrece producción de vegetales amigables con la 
naturaleza en aras de la agricultura consciente.
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Alimentos ecológicos y amigables 
con la naturaleza producidos 
en Santa Cruz forman parte de 
la oferta de Quinta Manantial, 

empresa que se perfila como pionera en la 
agricultura consciente. La producción del 
invernadero se inició con la idea de proveer 
hortalizas orgánicas para cuidar tanto la 
salud de los consumidores como el medio 
ambiente, informa el Gerente Manager de 
Quinta Manantial, Michael Balarin.

Para tener un mejor cuidado de los 
alimentos los invernaderos están provistos 
de mallas antitrips que ayudan a impedir el 
paso de insectos que puedan atacar las plan-
taciones. Gracias a esta tecnología, pres-
cinden del uso de fertilizantes artificiales y 
químicos antiplagas en sus cultivos, mejo-
rando la producción de los alimentos. Estos 
se cultivan en invernaderos y no en terrenos 
al aire libre debido a que se permite un ma-
yor control sobre la producción, tanto en el 
cuidado de la temperatura como en el con-
trol de las plagas, muy perjudiciales para los 
productos ecológicos.

En sus tres invernaderos, la empresa 
produce tomate, pimentón y pepino, entre 
otros. También existen cultivos de hidropo-
nía —método para cultivar plantas que usa 

disoluciones minerales en vez de suelo agrí-
cola—, los que requieren mayor cuidado para 
que no se dañen al momento de extraerlos.

En este proceso, la raíz recibe una solu-
ción nutritiva y equilibrada disuelta en agua 
con los elementos necesarios que requiere 
una planta. El agua que reciben las raíces 
pasa de una en una y vuelve a pasar entre 
ellas para que de esta manera se consigan 
productos nutritivos sin químicos dañinos.

Con el método de la hidroponía se cul-
tiva la lechuga, planta que requiere mucho 
cuidado y control. En los invernaderos de 
Quinta Manantial también se usa hidro-
ponía en sustrato, es decir, que se recurre a 
macetas flotantes con conexiones de riego 
aisladas por donde pasa.

Además se utilizan fertilizantes amiga-
bles, con especial cuidado de la tierra para 
mejorar la calidad de sus productos. Mi-
chael Balarine cuenta que siempre tuvo este 
amor por el cuidado de la tierra, pues le fue 
inculcado desde casa.

Además se utilizan fertilizantes orgá-
nicos, con especial cuidado de la tierra para 
mejorar la calidad de sus productos. Mi-
chael Balarine cuenta que siempre tuvo este 
amor por el cuidado la tierra, pues le fue in-
culcado desde casa.
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En los invernaderos se practica además la rota-
ción de tierra para que no se sobreexplote la misma 
y que en poco tiempo se pueda recuperar con ayuda 
de otras plantas que le devuelven los nutrientes que 
el primer sembradío le quitó.

En toda la finca se cultivan 35 productos 
ecológicos, mientras que en los invernaderos se 
gestiona una variedad más reducida, esmerándose 
en cultivos que son muy delicados y necesitan de 
un control y cuidado mucho mayor. Por ejemplo, 
en el caso del tomate, se hace una gestión de 
producción para que la planta no se estrese. Así, 
el tomate se puede cosechar durante hasta un año 
con la misma planta. Cuando esta llega al punto de 
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estrés, se realiza el cambio de plantas para que se 
siga teniendo productos de calidad. Por otra parte, 
los ingenieros siempre están en constante revisión 
de los algoritmos de las plantaciones para tener 
un control adecuado sobre cuándo deben sembrar 
nuevos ejemplares para remplazar a los que ya 
cumplieron su tiempo de producción.

Para dirigir este negocio, Michael Balarin em-
pezó desde cero para entender el funcionamiento 
de cada aspecto relacionado con la producción y la 
cosecha. Lo primero que le interesó fue el cuidado 
de la tierra, uno de los puntos más relevantes en la 
agricultura consciente, seguido del sistema de riego. 
Por ejemplo, en el sector de los ajíes se controla de 
manera adecuada el agua para que estos salgan más 
picantes, además de la temperatura ideal para que no 
se dañen. Muchas de las técnicas que se emplean ac-
tualmente en Quinta Manantial fueron incorporadas 
después del debido aprendizaje, generado gracias a la 
curiosidad.

Quinta Manantial cuenta con la certificación 
NSF y la BPA (Buenas Prácticas Agrícolas) otorgadas 
por el SENASAG, que reconoce las buenas prácticas 
alimenticias. Esta confirma que la empresa cuenta 
con una garantía de calidad y que los productos se ge-
neran de forma uniforme y controlada, certificando 
también la inocuidad alimentaria en todos los pro-
ductos que sacan al mercado, que se caracterizan por 
mantener su precio durante todo el año y ofrecer la 
mejor calidad para la mesa familiar.

Para obtener una atención personalizada en li-
nea, con entregas a domicilio, escribir a los números 
de Whatsapp 74161252, 69041236 y 69002243.
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EL EMPORIO DE TENDENCIASEL EMPORIO DE TENDENCIAS
El regreso más esperado en el mundo de la arquitectura, diseño, decoración y paisajismo boliviano 
fue la apertura de la octava versión de CASACOR, organizada por Quito Velasco y Graciela Anglarill.
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Luego de un año de ausencia ocasionado por 
la pandemia, CASACOR retorna con nuevas 
propuestas y 48 destacados profesionales 
nacionales para poner su esencia en casi 

3.000 metros cuadrados. El estreno de la muestra 
fue el 28 de abril y concluirá el 29 de mayo. 

Para esta edición se han propuesto 33 espacios, 
desde los dormitorios, comedor, living, cocina, ba-
ños, sala de descanso, jardín y piscina, hasta pasi-
llos, bar y áreas de entretenimiento. Cada espacio 
tiene una personalidad única que busca retornar a 
sus orígenes, sin perder la relación con la tecnología 
y los afectos.

Este año la muestra se desarrolla en el barrio 
de Sirari, la principal casona principal se encuentra 
ubicada en el tercer anillo externo No. 4. La majes-
tuosa y única Casa Verde, fue diseñada por el arqui-
tecto Mario Alberto Palma Gómez y construida a 
principios de los años 80. 

La construcción es considerada un monumento 

a la arquitectura cruceña del siglo pasado. Palma 
expresó en un escrito que la casa fue inspirada 
cuando vivía en Córdoba, Argentina, por los 
edificios históricos religiosos, hechos de piedra y 
argamasa.

“CASACOR ha ido creciendo e innovando a la 
par de todas las tendencias mundiales en cuanto a 
materiales y propuestas creativas de los profesionales. 
Este año una de las cosas más importantes será la 
adaptación a todas las normas de bioseguridad; es 
decir, generar espacios ventilados y con contacto al 
exterior. También es una casa que ha sido unificada 
en una topografía bastante irregular, pero a la 
vez en cada rincón se irán descubriendo espacios 
que nos atraparán y envolverán en la magia de 
CASACOR 2021”, asegura Quito Velasco, director 
de la franquicia CASACOR para Bolivia

La muestra plantea una reflexión acerca de la 
existencia y el mundo contemporáneo a través del 
regreso a los orígenes. CASACOR entiende que 
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el siglo actual, las relaciones interpersonales 
se hallan estrechamente conectadas con la 
tecnología.

La muestra llamada La Casa Original 
propone buscar un equilibrio entre lo esencial 
y lo moderno, entendiendo que el presente 
es un tiempo donde coexisten el pasado y 
el futuro. Cada profesional implicado en la 
muestra se convierte en el protagonista de su 
espacio, porque desarrolló su trabajo desde lo 
íntimo de su ser.

La tendencia de color para el 2021 es la 
piedra esculpida en línea coral, que cuenta 
con cuatro tonos que se pueden apreciar 
en los espacios de la muestra. Tonalidades 
neutras, texturas y colores que se asocian con 
la naturaleza y lo selvático. En los espacios de 
CASACOR se encontrará trabajo de cerámica, 
tallas en madera y tejidos bolivianos.

Cada rincón de la casa tiene su propia 
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historia, la pandemia hizo que el ser humano 
explorara su refugio y apreciara sus virtudes. 

Desde diciembre hasta la fecha se viene 
trabajando la muestra, lo que ha permitido 
generar una gran cantidad de trabajos directos 
e indirectos. Velasco explicó que 2.000 
personas trabajaron a tiempo completo, desde 
técnicos, albañiles, pintores, electricistas, 
entre otros. Es un evento que genera 
actividades multiplicadoras económicas en 
distintos rubros, desde lo artístico hasta lo 
gastronómico.

CASACOR es una experiencia en todos 
los sentidos. Por ello se tiene una ruta culinaria 
con Yayoi, Lola Bar y El Mordisco Restaurante. 
Sus espacios —denominados Estación Dulce, 
Bar de la Terraza y Restaurante Mirador, 
respectivamente— es toda una experiencia 
gastronómica para los visitantes. También está 
presente un Corredor Vivo y, por supuesto, una 
Galería de Arte. En total, 35 artistas plásticos 
también son protagonistas de la muestra. 

A lo largo de las semanas, CASACOR 
preparó numerosas actividades, entre ellas 
destaca el desfile de alta moda nacional en favor 
de los tejidos artesanales en colaboración de 
Huari Causa. Estuvieron presentes diseñadores 
como Liliana Castellanos, Beatriz Canedo 
Patiño, Papingo Maminga, Hijos de Ramón, 
Carla Quiroga, María Luisina, Narcisa, Made 
in Chola, Anabel Angus Moda, Burbank, 
Narda Paredes, La Espina, Juan de la Paz, 
Galo Sánchez, Diabla, Irene Pessoa, Ïndigo, 
Mr Soletto, Munay, Pipi Cucu, Ponchos Rojas, 
Shalé, Alma y The Little Dress.

Uno de los atractivos más interesantes de 
la muestra es su ingreso, adornado con unos 
gigantescos cubos iluminados de la campaña 
“Sigo el Hilo”, que despliegan coloridos tejidos 
en alusión a los tejidos ancestrales bolivianos.
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Leonardo DiCaprio
Protector del Medio Ambiente

El actor de Hollywood tiene su propia fundación que 
destina fondos para la protección de ecosistemas como la 
Amazonia. Su objetivo es combatir el cambio climático.

Ganador del premio Oscar, Leonardo DiCaprio 
es una de las estrellas más fulgurantes del firma-
mento de Hollywood. El actor y productor de 

tiene una fortuna importante (que se estima en unos 260 
millones de dólares, según la revista GQ)y la visibilidad 
suficiente como  para convertirse en uno de los defenso-
res del medio ambiente.

El intérprete que saltó a la fama mundial con 
Titanic ha sido Mensajero de la Paz de las Naciones 
Unidas para el cambio climático y ha participado en la 
Cumbre del Cambio Climático de 2014. También reci-
bió el Clinton Global Citizen Award y el Crystal Award 
del Foro Económico Mundial por su aporte a la causa. 
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En 2019, la fundación medioambiental 
Earth Alliance, impulsada por el intérprete, 
habilitó un fondo de 5 millones de dólares 
destinado a combatir los incendios que 
devastaban la selva tropical de la Amazonia, 
que afectó principalmente a Brasil y Bolivia. La 
organización fue creada por DiCaprio — que 
antes inició la Fundación Leonardo DiCaprio— 
para lanzar el Amazon Forest Fund, que 
busca mitigar los daños del fuego sobre este 
ecosistema.

“Nacida de la pasión compartida de sus 
copresidentes fundadores: el actor y activista 
Leonardo DiCaprio, la empresaria y filántropa 
Laurene Powell Jobs, y el inversionista y filán-
tropo Brian Sheth, la Alianza busca reunir a las 
mejores mentes en ciencia, conservación y fi-
lantropía para responder a una creciente crisis 
climática y la asombrosa pérdida de biodiversi-
dad que amenaza la estabilidad de la vida en la 
Tierra”, señala la institución en su portal web.

La fundación, junto con sus socios de la 
Alianza Emerson Collective y Global Wildli-
fe Conservation, se concentra en abordar las 
amenazas entrelazadas del cambio climático y 
la pérdida de biodiversidad. El objetivo prin-
cipal es proteger los ecosistemas y la vida sil-
vestre, además de garantizar la justicia climá-
tica, apoyar la energía renovable y asegurar los 
derechos indígenas para el beneficio de toda la 
vida en el planeta.
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En una celebración muy íntima, Arielle Méndez selló su 
relación con Dios a través del sagrado sacramento del 
bautismo de la mano de sus padres, Andrea Herrera Añez 

y Harold Mendez Erlwein. El evento se llevó a cabo en la Iglesia 
La Resurrección y después en su domicilio.

La organización del evento estuvo al mando de Gastón 
Serrano, la decoración en tonos claros, palo de rosa y dorados 
pertenecen a Tu Fiesta by Delicia y los arreglos son de Florería 
Etiqueta Negra. Todo esto fue acompañado de una torta y dulces 
de la Pastelería Toffy. 

El arreglo personal de la madre estuvo a cargo de Marcelo 
González. Los vestidos de madre e hija son de Natasha Kids 
y Natasha Atelier. Las fotos fueran capturadas por el lente de 
Sergio Chuquimia. 

Arielle
Un bautizo como ninguno
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Francisco Cabessa, Belén Ortíz y Catalina Cabessa

Carolina Robles y Maria Paula VirreiraEn tonos rosados y pasteles se realizó un en-
cantador baby shower para celebrar la llegada 
del bebé de María Noel Martínez Ortiz en su 

residencia y al lado de sus seres queridos. La llegada 
de la bebé de María Noel se espera para mitades de 
julio y su nombre será Luciana.

La organización del evento estuvo en manos 
de María Paula Virreira. Mariana Rosa se encargó 
del arreglo personal de la mamá. Los bocadillos que 
acompañaron el festejo son de Kcalory Center. La 
decoración y torta fueron hechas por Beissi Avalos.

Maria Noel
La espera más hermosa
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Mateo Saenz y Jean Carlos Derourt

Ignacio Saenz, Paula Otero y Bernardo Saenz

AVIATOR, un restaurante de comida rápida 
que empezó hace ocho años, en 2012, con 
el concepto de ofrecer alitas de pollo y ham-

burguesas con una temática aeronáutica en su pre-
sentación. Paula Otero, una de los fundadores del 
restaurante, informó que se abrió una nueva sucursal 
que maneja el concepto de velocidad y cercanía a los 
clientes. La nueva sucursal se encuentra en el cuarto 
anillo, entre la avenida Beni y la avenida Banzer. Al 
igual que en la central, la sucursal continúa con la 
estética de la marca. Además se alista la inaugura-
ción de una tercera sucursal en el futuro cercano.

La nueva sucursal de 
AVIATOR

57



El Auténtico Café & Restobar, de Nacif 
Schamisseddine y Maria Linda Roca, es un 

nuevo lugar que te espera todos los días con 
nuevas opciones para disfrutar con amigos de su 
gran variedad de bocadillos, cervezas y bebidas. 
En la ceremonia de apertura se pudo degustar la 
oferta en un ambiente agradable, acompañado 
de una exclusiva actuación acústica de Andrés 
Barba.

La chef María Paula Valdivieso brinda 
asesoramiento y capacitación en el restaurante, 
dotando de magníficas recetas a este lugar 
con encanto. Auténtico ofrece un abundante 
desayuno, almuerzo ejecutivo y café por la tarde. 
Los viernes y sábados hay actuaciones de bandas 
en vivo y disfruta de las maravillosas actuaciones 
de artistas famosos.

Gabriela Camacho, lizi Herrera, Paula Gil y Daniela Cortez

Nacif Schamisseddine y Maria Linda Roca

Isabella Justiniano, Aitana Tufiño y Romina Trotto

Mirian Baeza y Daniel Montoya

Auténtico Café & Restobar
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Un duelo de amor Un duelo de amor 
plasmado en letrasplasmado en letras
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Un Pacto de Amor Hecho con el Alma y 
No con la Mente es la novela debut de 
Georgina Casal Pérez que relata el duelo 

de un amor e invita a los lectores a reflexionar 
desde la introspección y el amor incondicional 
para alcanzar el gran despertar. 

La escritura ha sido la gran amiga de 
Georgina a lo largo de su vida, ya que le per-
mitió plasmar su duelo en papel y sirvió como 
método de sanación, entendiendo que para 
cambiar el mundo externo, primero se debe sa-
nar internamente. Georgina siempre supo que 
iba a escribir un libro, sueño que se exteriorizó 
en 147 páginas y la presentación de su obra en 
La Recolecta.

Mariana Casal, Miguel Casal y Janin Pessoa

Omara Suarez, Daniela Añez y Carlos Tarabillo Roberto Ros, Marcela Perez y Jose Miguel Casal
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El evento Mujer Líder Conference 2021 
se realizó para destacar el trabajo de las 
mujeres en diferentes empresas que han 

generado progreso económico en su sector, 
además de estimular el desarrollo integral de las 
trabajadoras.              

     Durante el evento se llevaron a cabo 
diversas actividades, entre ellas el reconocimiento 
del ardua labor y la dedicación de mujeres en el 
desempeño de su trabajo, así como la presentación 
de videos con frases inspiradoras de varias 
importantes empresarias. 

A lo largo de las jornadas, las speakers 
líderes que influyeron con su trabajo impartieron 
experiencia, estrategias y herramientas personales 
que les permitieron alcanzar el éxito personal 
y demostraron sus grandes logros en el ámbito 
laboral. Muchas estuvieron en la conferencia del 
15 de mayo de forma presencial mientras que 
otras se contactaron por diversos medios digitales 
a causa de la lejanía.

Cinthia Zarzar, Marioly Vaca y Lilian Ruby Soria

Jenny Quisbert, Carla Rocha Morales, Solia Centeno, Lilian Ruby Soria, Erika Medina y Laura Lozano.

Mujer Lider
Conference 2021
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Romina Trotto y Katia Limpias

63



Caleb Chang Seo, Julio Valenzuela, Ronald Amelunge y Jean Pierre Antelo

Esta alianza prevé el financiamiento directo 
al Grupo Empresarial Lafuente y todas las 
empresas que intervengan en el desarrollo 

de la Nueva Santa Cruz, una ciudad inteligente, 
en la construcción de 100.000 viviendas 
para beneficiar a 370.000 habilitantes. Este 
megaproyecto generara más de 5.000 empleados 

Grupo Empresarial Lafuente 
y Santa Cruz Financial Group 

firman acuerdo
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directos y 10.000 indirectos, haciendo de este un 
proyecto que reactivará la economía en Bolivia.

Santa Cruz Financial Group S.A., un grupo 
de renombre en Bolivia, planea con la presencia de 
líderes y ejecutivos empresariales de la región y el 
país, el convenio marco de Cooperación Institucio-
nal y Fortalecimiento, a través de sus sociedades, 
que financiará de manera directa al Grupo Empre-
sarial Lafuente, así como a toda las empresas que 
forman parte de la cadena de construcción que re-
quieran recursos para la provisión de productos y 
servicios destinados a la Nueva Santa Cruz, ciudad 
inteligente, proyecto que en su primera fase contem-
pla la construcción de 68 torres de departamentos 
de 15 pisos, alineados a conceptos de modernidad, 
sostenibles y amigables con el medio ambiente.

Adicionalmente se financiarán todos los reque-
rimientos de créditos de vivienda en la ciudad inteli-
gente de toda persona interesada en adquirir una de 
las 100.000 soluciones habitacionales que se construi-
rán en el proyecto ubicado en la zona norte de la ciu-
dad de Santa Cruz.

Christian Dabdub, Mariela Leigue, Patricia Suarez y Julio Cesar Melgar

Luis Baldomar, Victor Hugo Suarez, Aldo Sulzer

Ricardo Mertens y Andrea Mertens
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